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今年以来，湖州新能源车持续热销；2 月 14 日，欧洲议会通过了 2035 年欧洲停售燃料发动机车辆议

案；年初，国内研究机构发布消息，中国在不远的将来也可能会停售燃油车……

新能源车的兴起，带来的是对传统汽服行业的冲击。根据记者翻查到的 58 同城的统计数据表明，截至

去年底，在全国的 56 个主要城市中，有超过 7000 家轮胎和汽修门店正在寻求转让或转行。

记者近日连续走访湖城的一些传统汽修服务企业，感受汽修行业的冷暖——

传统生意不好做，新生意又接不了——

湖州传统汽修行业路在何方？

张春是湖城一家汽服企业的维修主
管，从事汽修行业已近10年。从当初的
一名学徒，成为现在能够独当一面的师
傅，张春却已经感受到了自己所从事这
个行业的危机：传统生意每况愈下，新
生意又接不了。

事情的起因是去年的时候，一个好
朋友给老婆买了一辆“小鹏”代步。前
两天，这个朋友打电话给张春，说车子

在使用过程发现中控大屏似乎有点问
题，问能不能到张春的汽修店里帮看
看？张春无奈地告诉他：“我这边既没
有相关设备，也没有技术工，修不了新
能源车。”

面对即将到来的传统汽服行业冲
击，湖州嘉实多护车保养站的技术总监
沈伟强说：“现在汽修受到的冲击虽然还
不是很明显，不过已经有那个味道了。”

他表示，在他们的养护站里，目前来做
养护、保养的车子看着还是不少，不过
大多是多年的老客户、老车子，“一两年
里的新车子明显很少了。”据记者了解，
近两年无论是4S店还是其他的汽修店，
都或多或少面临着开工不足。

“我一个朋友的专业轮胎店，做了
很多年了，但是这两年生意明显下
降。去年只有 2018 年的一半不到。”
沈伟强说，轮胎生意首当其冲。导致
一些传统汽修店都在裁员。为了减轻
用工成本，一些店的负责人平时业务
少时都自己上手，如果活多了可能会
选择临时工，原因就是“养不起”“请
不起”。而汽修店也减少了学徒工的招
收。“原来一家汽修店基本上都有好几
个学徒工的，现在能不用基本不用
了，毕竟学徒工也要给工钱的。”

数据显示，2021年，湖州市本级新
增私家车2.1万多辆，比上一年增长了
15%左右。而同期的新能源车保有量已
经 有 28459 辆 ， 保 有 量 同 比 增 长
17.96%，已经赶上了传统燃油车的增长
幅度。车越来越多，为何汽修店的生意
反而不如以前？沈伟强认为，三年疫情
的影响，减少了车辆的出行，维修订单
也跟着减少。另外，随着汽车生产技术
的成熟，汽车的性能越来越好，导致维
修减少；新能源车的市场占有率增加，
也减少了维修频次。

部分汽修店已感受到行业危机

采访中记者了解到，目前湖州职
院有新能源工程与汽车学院，湖州交
通技师学院有汽车工程部，都是培养
新能源车技术人才的。那么，湖州的
这些人才培养池能否解决我们本地的
技术断档、人才断档难题呢？记者得
到的答案是：杯水车薪，起码数年内
人才断档问题无法得到缓解。

“我们学院是2018年成立的，到
目前才毕业了一届，总共200名左右
的毕业生，对于现在巨大的市场人才
缺口来说，无疑是不够的。”湖州职院
新能源工程与汽车学院院长盛强说。

据介绍，近几年，湖州市上下大
力布局新能源汽车产业，无论是引进
项目还是产业投入都是巨大的。不
过，无论是吉利的新能源汽车项目还
是天能的新能源车电池项目、恒大的
新能源车电驱动系统项目等，要么是
涉及新能源车整车，要么是涉及新能
源车关键部件的，对于新能源车后市
场服务领域的培育很少。“现在主要还
是在新能源车产业链前端，汽修保养
这块还很少。”盛强告诉记者，湖州目
前整个新能源车产业链都存在着技术
人才的断档缺口。“2022年，吉利湖
州项目的负责人来我们学院考察，说他们需要
起码5000名的技术工人，我们一届毕业生才
200多人，完全满足不了市场需求啊。”

湖州交通技师学院汽车工程部部长朱汉楼
告诉记者，目前，技术断档的问题可能还不是
很显著，但是等三五年后，湖州的新能源车进
入了维修养护高峰期，那么现在的传统汽服才
会受到真正的大冲击。“我们学校2018年时也
开设了专门的新能源车维修专业，但是首届学
生也要等今年6月份才毕业，而且一共才几十
名学生。”朱汉楼说，“只能说为几年后的市场
需求做一点准备。”

不过，朱汉楼介绍，湖州的传统汽修从业
人员也已经开始了自己的自救，以应对冲击。
2022年7月份，湖州交通技师学院开设了一个
为期三个月的技师培训班，培训的内容就是传
统汽修工升级到新能源车的维修。“当时招了
80名学员，开设了两个班。要么是企业负责人
专门送来的，要么是自费来的传统汽修工。”
朱汉楼说，“这说明他们已经感受到了冲击，
开始做准备了。”

不过，采访中记者了解到，对于传
统汽服行业来说，最大的难题还不是市
场的原因，而是遭遇了技术断档。

“燃油车与新能源车，除了底盘跟
车身，完全就是两种车，不是一个技术
概念的东西了。”说到两者间的不同，
沈伟强一脸无奈地表示，传统的汽修服
务想要顺利过渡到新能源车服务领域，
技术断档是最大的问题：传统汽修企业
既没有必须的设备，也没有必须的专业
人员。

据介绍，对新能源车的养护保养需
要全新的专业设备，而那些设备，小到
测试电池的欧姆表，大到读取新能源车
车内数据的专用平台都价格不菲。在湖
州交通技师学院，记者就看到，单单一
个电池专用的欧姆表市场售价就在数千
元，而普通的欧姆表市场售价只有几十
元；一套绝缘功能的扳子、螺母刀工具
也需要几百元；更别说价格在数万、乃
至十多万的数据平台、高压电操作平台
等设备了。“十多万都够我们开一个新
的汽修车间了！”沈伟强说。

记者了解到，现在汽修企业遇上的
技术断档难题，主要的就是技术人员断
档。传统汽修工人主要就是解决燃油车

的机械问题，对于燃油车的发动机、传
动系统等处的故障进行维修。因此，一
些老师傅甚至能仅凭发动机的声响就可
以找出故障点。但是新能源车维修养护
的是电池、电控系统、电机等方面，需
要的是通过读取数据进行检测查找，两
者的要求根本不同。

新能源车的后市场养护维修人员也
有较高的门槛，一名能合格上岗的新能
源车维修人员最起码需要两张证，一张
是电工特种作业证，一张是汽车维修工
证，因为新能源车内有660V的高压电
设备，进行维修时必须要求维修人员具

备带电维修资格。这就给传统汽修工人
升级带来了难度，要么工人利用空闲时
间，自己花钱进行自我提升，要么负责
人出钱培养工人提升。

但是在现在的行情中，重新培训
一个合格的工人要花费的不仅是金
钱，培训期间的门店服务规模和水平
也会有所折扣。对于汽修企业投资
者来说，这不划算，还不如重新招
募一名新能源车维修方面的毕业生来
得便宜。

技术断档成最大难题
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汽修行业，可以算得上是湖州最
大的市场服务行业之一。根据市交通
运输局的最新统计数据，目前，我市
共有机动车检测站27家、维修企业
1811家，覆盖全市三县两区，相关从
业人员近3万名。在全市范围内，去
年全年维修企业维修总量达857406辆
次，维修车辆数698790辆，超标排放
维护量3657次。

“这1800多家都是燃油车汽修，
没有新能源车。”市交通运输局公路与
运输管理中心机动车服务科科长周新
军介绍，目前湖州的公交公司、长运
公司两家企业的汽修部门解决了新能
源车的断档困境，这也是主管部门提
前布局助力的结果。但是这两家涉及
的只是大型公共交通新能源车型，对
于湖州如今日益庞大的新能源车小轿
车，还没有一家传统汽修企业解决了
技术断层难题和有能力进行维修。

采访中记者了解到，为了助力汽
修企业尽快走出人才断层困境，升级
新能源车辆维修项目，湖州主管部门
也开始在进行各种准备。周新军介
绍，作为主管部门，现在一方面在沟
通新能源车厂家，进行技术、特别是
后市场服务技术的解密引入工作；另
一方面是做好与湖州职院、交通技师
学院等院校的协调工作，以便到时候能够第一
时间通过培训班的形式对现有传统汽修工人进
行培训升级，可以暂时性地解决一部分人才断
层的问题。

周新军告诉记者，真正的冲击到来可能还
有三年多时间，“因为现在还没进入新能源车
大规模维修的高峰期”。对于湖州的传统汽修
企业来说，还有时间通过这几年的自我升级来
应对危机。
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